



Un brasileño cualquiera

La próxima semana estará a la venta *Lula, hijo de Brasil*, biografía que muestra al presidente como un ciudadano común que gracias a su esfuerzo salió de la pobreza para llegar a la primera magistratura.

DENISE PARANÁ
LULA,
el hijo de Brasil



Nació en Pernambuco, uno de los estados más pobres de Brasil. Era ocho hermanos, de los cuales él era el menor de los hombres. Antes de que su madre lo diera a luz, su padre se fíe a São Paulo. Recién a los siete años pudo conocerlo, cuando su mamá decidió irse con sus hijos en busca de su marido, quien había formado una segunda familia en esa ciudad. Su infancia y adolescencia fueron duras, porque su progenitor prefería a su segunda mujer e hijos antes que a Lula y su familia.

Estas y otras experiencias relata el actual mandatario en *Lula, el hijo de Brasil*, libro de la periodista Denise Paraná. El escrito, de casi 300 páginas, fue recientemente traducido al español y en Chile es distribuido por Catalina Libros. A partir de mediados de la próxima semana estará a la venta en las principales librerías a un precio de \$ 17.900.

A través de entrevistas realizadas al propio Lula, su señora y sus hermanos, la autora cuenta la biografía del presidente. Lo muestra como un hombre esforzado y luchador. Sobre todo, como un brasileño cualquiera. Uno que pudo salir adelante a pesar de las dificultades y la falta de preparación académica.

"Cuando joven vivía en un barrio de la periferia de São Paulo donde había muchas inundaciones. Despertaba de madrugada con el agua a la altura de la cama. Se levantaba y

tomaba una cámara de automóvil vieja para ir a ayudar a los ancianos que necesitaban cavar del agua. El siempre se preocupó por los otros. Como adulto se politizó, descubriendo otro camino para ayudar a que las personas mejoraran su calidad de vida", dice a *Qué Pasa* Denise Paraná.

La familia Da Silva era una típica familia pobre de Brasil. Aunque no se puede decir que pasó hambre, la comida no sobraba en su hogar. Los niños no tenían zapatos y todos debieron trabajar desde pequeños. Lula vendía naranjas y manzanas en el puesto junto a uno de sus hermanos, quien lo reprendía por no gritar suficientemente su mercancía. Sus hermanas también trabajaron antes de cumplir 10 años; se desempeñaron como empleadas domésticas.

Pero Lula pudo tener una profesión. El sueño de su madre era que al menos uno de

Sindicato, fútbol y telenovela (extracto)

En 1968, mi hermano Frei Chico había sido invitado a formar parte de la dirección del sindicato. No quiso aceptar porque en su fábrica había un compañero que ya estaba en el sindicato. Dijo entonces Frei Chico: "Miren, yo tengo un compañero que trabaja en Villares, que por otra parte es una empresa importante; ustedes pueden invitar a Lula". Entonces, los compañeros fueron a invitarme. Fueron Paulo Vidal, Mário Ladeia, fue Alfonso Monteiro da Cruz, que ya murió. Acepté, luego de varias reuniones; yo estaba consciente de mis limitaciones. Pero terminé aceptando participar en la dirección del sindicato. Comencé a frequentar algunas asambleas, me parecía que había pe-



leas innecesarias. La gente discutía por cualquier cosa. Pero todo aquello me empezó a fascinar. Aquellas disputas empezaron a fascinarme. Entonces comencé a ir seguido al sindicato, a seguir más de cerca la vida del sindicato. Empecé a leer los boletines que el sindicato distribuía en la puerta de las fábricas. Antes de eso quería jugar a la pelota, no ir a una asamblea. Frei Chico insistía, diciéndome: "Vamos al sindicato, vamos al sindicato a hacer no sé qué... Vamos, va a haber una conferencia; vamos, va a haber una asamblea". Yo le respondía: "Para no saber qué decir? Mejor me quedo aquí viendo una telenovela".

Un brasileño cualquiera [artículo] Kathrine Liepins.

Libros y documentos

AUTORÍA

Liepins, Kathrine

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un brasileño cualquiera [artículo] Kathrine Liepins. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)